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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

В ДНР на «Азовмаше» 
пять месяцев не платят 
труженикам зарплату
На заседании Госдумы 

коммунист Николай Коло-
мейцев выступил с про-
токольным поручением в 
адрес думского комитета 
по безопасности и проти-
водействию коррупции с 
предложением разобраться 
в причинах задержки зара-
ботной платы работникам 
«Азовмаша».   

«Уважаемые коллеги, – 
обратился к палате депу-
тат фракции КПРФ, – у 
меня на руках изложенный 
на бумаге крик души 160 тру-
жеников «Азовмаша». Им 
пять месяцев не платят зар-
плату. Еще три недели назад 
я обратился в Генпрокуратуру, 
Минпром с просьбой разо-
браться в ситуации и вернуть 
людям заработанное. Но мне 
сегодня опять позвонили из 
заводского оргкомитета и ска-
зали: никаких шевелений со 
стороны администрации пред-
приятия по возврату задол-
женности. Поэтому прошу 
наш комитет по безопасности, 
учитывая, что генпрокурору 
поручено контролировать воз-
врат задолженности по зар-
плате, проверить мотивы и 
причины невыплаты зара-
ботков работникам. Их семьи 
голодают, зарплата для них – 
единственный источник суще-
ствования». 

К сожалению, думское 
большинство отказалось при-
нять протокольное поруче-
ние (за – 73, вся КПРФ и часть 
справроссов; против – 7; не 
голосовали 364 единоросса и 
ЛДПР). Первый зампредседа-
теля комитета по безопасно-
сти и противодействию кор-
рупции Эрнест Валеев («Еди-
ная Россия») пояснил, что 
Н.В. Коломейцев уже напра-
вил запрос в генпрокуратуру 
19 февраля 2024 года. 

«Состоялся разговор с пер-
вым заместителем генпро-
курора Разинкиным, кото-
рый подтвердил получение 
запроса, и сейчас прокура-
тура проводит проверку и 
будут... приняты меры, ответ 
своевременно будет дан», – 
заверил Валеев.    

Ждать этого ответа при-
дется 30 дней, так установ-
лено статьей 14 федерального 
закона о статусе депутата.

«Срок еще не истек, – сухо 
подчеркнул единоросс, – поэ-
тому и не приняли протоколь-
ное поручение».

Однако, понимая трудно-
сти жизни рабочих, которые 
уже почти полгода не полу-
чают свой положенный зара-
боток, терпя лишения, госпо-
дин Валеев и его единопар-
тийцы могли бы с большим 
вниманием отреагировать на 
просьбу трудового коллек-
тива. Могли бы, к примеру, 
связаться с «Азовмашем», 
выяснить, кто является глав-
ным на заводе, и спросить 
этого начальника о причинах 
задержек. Нельзя же пускать 
на самотек в это сложное для 
страны время такое серьез-
ное дело, как невыплата 
народу его заработка.  

«Выборы показали, что 
Россия сегодня – одна боль-
шая, дружная семья. Идем 
вместе по избранному нами 
историческому пути. Уверены 
в себе, в своих силах и своем 
будущем», – заявил избран-
ный президент РФ Владимир 
Путин в Центризбиркоме при 
подведении итогов состояв-
шихся недавно выборов.

Но почему же уверенность 
объединившегося народа 
омрачают те, кто по своему 
легкомыслию или скаред-
ности позволяет ломать это 
хрупкое единство, вынуждает 
страдать работников, остав-
ляя их без зарплаты?

И почему простой труженик, 
обращаясь со своей пробле-
мой к чиновникам, натыкается 
на бюрократическое равноду-
шие?

Наш корр.

Свежая информация из потока новостей, поражающая воображение 
даже видавших виды «эффективных собственников»
Судебный пристав-ис-

полнитель арестовал сче-
та и активы родствен-
ников бывшего депу-
тата Госдумы Вадима 
Белоусова и экс-губер-
натора Челябинской 
об ласти Михаила Юре-
вича. Арест осуществлен 
в интересах государства 
для обеспечения иска 
Генеральной прокура-
туры России о взыска-
нии имущества компании 
«Макфа» и связанных с 
ней предприятий.

Судебный пристав-исполнитель нало-
жил арест на активы Максима Чигин-
цева, зятя Вадима Белоусова, а также 
матери объявленного в розыск экс-гу-
бернатора Челябинской области Миха-
ила Юревича и ряда других физиче-
ских и юридических лиц. Как сообща-
ется в постановлении пристава, арест 
наложен «на денежные средства долж-
ника Чигинцева Максима Николаевича, 
находящиеся на шести рублевых, в евро 
и долларах США счетах, открытых в 
ООО «Цифра банк». Данный документ 
уже направлен в кредитное учреждение 
для его незамедлительного исполнения. 
Общая сумма наложения ареста на 
денежные средства должника состав-
ляет 100 трлн рублей».

Кроме того, для обеспечения иска 
Генеральной прокуратуры России 
решением Центрального районного 
суда города Челябинска арестованы 
100% акций компаний «Первый хлебо-
комбинат», «Макфа», «СМАК», «Новая 
пятилетка», «Долговское» (акции, 
принадлежащие Наталье Петраше-
вой и Наталье Юревич, а также част-
ной кипрской компании «Сула Гранти 
ЛТД»), принадлежащие родствен-
нице Михаила Юревича и зятю Вадима 
Белоусова акции предприятия «Челя-
бинскоблгаз», а также акции компа-
ний «Арком» и «Каланчакский комби-
нат хлебопродуктов», принадлежащие 
нидерландской компании «Эм Джи Си 
Интернэшнл Б.В.» (MGC International 
B.V.).

Таким образом, ответчиками по 
исковому заявлению Генпрокуратуры, 

состоящему вместе с приложениями из 
25 томов, привлечены Юревич, Бело-
усов и супруга последнего. В качестве 
других ответчиков Генеральная проку-
ратура привлекла еще 34 юридических 
лица и 10 физических лиц. Среди них – 
отец, мать и сын Юревича, а также дочь 
с зятем Белоусова и его отец, директор 
«Эмитент-консалтинга» Марина Сав-
ранская, экс-глава «Арком» Наталья 
Петрашева и акционер «СМАК» Вла-
дилен Фуфаров. Каждый из ответчи-
ков в исковом заявлении надзорного 
ведомства назван «членом противо-
правного сообщества».

По сообщениям информационных 
агентств, иск об обращении в доход 
государства акций компании «Макфа» 
Генеральная прокуратура России 
подала в Центральный районный суд 
города Челябинска 28 марта. В надзор-
ном ведомстве считают, что фигуриру-
ющие в исковом заявлении коммерче-
ские структуры имеют коррупционное 
происхождение, а основные ответчики 
в течение многих лет нарушали анти-
коррупционное законодательство.

Михаил Юревич с 2000 по 2005 год 
был депутатом Государственной Думы, 
до 2010 года был главой Челябинска, а 
до 2014 года занимал должность губер-
натора Челябинской области. Вадим 
Белоусов с 2011 по 2023 год являлся 
депутатом Государственной Думы. По 
российскому законодательству, они 
не имели права заниматься бизнесом 
и должны были отказаться от своего 
участия в управлении коммерческими 
организациями. В ходе прокурорской 

проверки выяснилось, что указанные 
лица фактически владели группой ком-
мерческих предприятий, не подавали 
сведений о них в контрольные органы 
и управляли активами этих компаний 
через своих родственников и доверен-
ных лиц. Свое высокое положение во 
власти Юревич и Белоусов использо-
вали для извлечения коммерческой 
выгоды.

СПРАВКА ДЛЯ СРАВНЕНИЯ 
17 ноября 2023 года Государствен-

ная Дума приняла в окончатель-
ном чтении федеральный бюджет на 
2024 год и плановый период 2025–
2026 годов. Его доходы составили 
35,06 трлн рублей, а структура расхо-
дов выглядит следующим образом (в 
трлн рублей): национальная оборона 
– 10,77, социальная политика – 7,73, 
национальная экономика – 3,89, нац-
безопасность и правоохранительная 
деятельность – 3,39, здравоохране-
ние – 1,62, образование – 1,55, ЖКХ – 
0,89, экология – 0,49, культура и кине-
матография – 0,22, физкультура и 
спорт – 0,07. Комментарии здесь, как 
говорится, излишни.

И еще. В списках самых богатых 
россиян, публикуемых изданием 
«Форбс», почему-то отсутствуют лич-
ности, аккумулирующие в своих руках 
более трех годовых бюджетов Рос-
сии. Сколько еще таких «теневых» 
олигархов-коррупционеров пока еще 
не удостоились пристального внима-
ния со стороны надзорных и правоох-
ранительных органов?

ДЕЛО НА ТРИ ГОДОВЫХ БЮДЖЕТА
Как сложилось?

Дни после трагедии

Андрей КУМОВ

В «Крокусе» один в один,  
как в «Норд-Осте»

Андрей Кумов: – Больше всего меня поразило 
то, что при таком огромном количестве людей 
вокруг «Крокуса» не было ни одного сотруд-
ника правоохранительных органов. Я неодно-
кратно участвовал в мероприятиях в этом зале, 
когда проходили разные праздники, юбилеи, 
концерты, и обращал внимание на то, что там 
всегда дежурили машины Росгвардии, сотруд-
ники полиции. Они всегда были вблизи, кон-
тролировали парковку. Возможно, привлечение 
таких сил зависит от категории мероприятия, от 
состава VIP-персон. Но система безопасности 
не должна, на мой взгляд, зависеть от статуса 
посетителей.

Такие объекты требуют постоянного внима-
ния. Когда я служил, мы должны были участво-
вать в обеспечении безопасности при проведе-
нии массовых мероприятий, заранее выезжали 
на разные точки. Например, в Сочи при под-
готовке Олимпиады знакомились с объектами, 
изучали тонкости, давали рекомендации орга-
низаторам.

Подразделения правоохранительных орга-
нов типа полиции или росгвардейцев, веро-
ятно, должны курировать «Крокус». Специаль-
ные службы, которые могут быть задействованы 
при экстремальных происшествиях, должны 
знать все входы, выходы, где что блокировано, 
какие подведены системы. Короче, планировать 
спецподготовку, включая отработку этих вопро-
сов в планы занятий.

Я не совсем понимаю, почему там не было 
машин Росгвардии. Если бы находилась хотя 
бы одна, то ситуация пошла бы в совершенно 
другую сторону. Они бы приняли бой, так как 
террористы начали обстреливать сначала пар-
ковку, отвлекли бы внимание на себя и тем 
самым спутали бы им планы. И сейчас бы были 
среди героев! Я знаю, что напротив «Крокуса» 
находился пост ГИБДД. Совсем недавно он еще 
действовал. Его сотрудники тоже могли подъе-
хать, услышав стрельбу, у них же есть вооруже-
ние. Возможно, он уже не работает. У нас же 
все сокращается из-за спецоперации. Много 
правоохранителей задействовано в прифронто-
вых регионах. Происходят реорганизации, опти-
мизации. Вчера слушал по НТВ одного генерала 
из структуры, которая должна обеспечивать 
безопасность на таких объектах. Он сказал, что 
некоторое время назад у них было 100 тысяч 
сотрудников, а сейчас 58 тысяч.

– То есть этот теракт можно было предотвра-
тить?

– Можно, если бы террористы не нашли 
брешь в системе безопасности, если бы кто-то 
из правоохранителей находился в районе «Кро-
куса», ситуация была совершенно другой. Воз-
можно, террористов предупредили, что в этот 
день не будет никакой серьезной охраны. Они 
же проводили рекогносцировку. Есть фотогра-
фии одного из бандитов, который был на месте 
7 марта. Может, они ходили неоднократно и 
смотрели, какой контингент охраняют, а какой – 
нет, как выстроена система безопасности. Руд-
ковская моими словами сказала. Она написала, 
что когда они проводят мероприятия, то заклю-
чают договоры с разными структурами, у них 
полная система безопасности.

– То есть она намекает на то, что виновата 
группа «Пикник»?

– Она намекает на организаторов концерта. И 
на то, что существует разная категория концер-
тов, организаторов и зрителей.

– То есть людей при власти, при погонах 
защищают всегда. А обычные люди оказыва-
ются в зависимости от организаторов?

– Будем ждать, какие сделают выводы и 
какими окажутся заключения следственных 
органов.

– Сейчас звучат претензии, что спецслужбы 
долго добирались и приехали поздно.

– Надо посмотреть место дислокации подраз-
делений от «Крокуса». Как можно в час пик про-
скочить через пробки и прибыть в течение 5–10 
минут? Если только на вертолетах.

– Я как раз об этом хотела спросить: почему 
нельзя было задействовать вертолеты?

– Вертолеты не стоят там, где располагаются 
подразделения. Нужно ехать на какой-то аэро-
дром. Это не ать-два, как говорится. Все нахо-
дится в разных местах. У авиации свои законы. 
Только, наверное, у правительственных органов 
вертолет стоит где-то рядом.

– На крыше Белого дома?
– Вот именно. Да и там какой вертолет? Не 

такой же, который должен поднять вооруженную 
группу в полной экипировке с боеприпасами, со 
всеми спецсредствами. И желательно не одну. Это 
невозможно. Чтобы исключить такие трагедии 
у таких киноконцертных залов, культурных цен-
тров, должна быть спецгруппа быстрого реагиро-
вания в боевой готовности. Никакой ЧОП так не 
подготовлен. У спецподразделения другая степень 
подготовки. Но если их нет на месте, невозможно 
примчаться за пять минут, разобраться в ситуации 
и войти в бой. Это из области фантастики.

– И охранники «Крокуса» ничего не могли 
сделать?

– Когда террористы заходили в здание, они 
положили охранников из ЧОПа, которые стояли 
на входе у рамок с металлоискателями. Один 
охранник впустил женщину, которая бежала 
с парковки, где уже стреляли, и заблокировал 
центральные двери. Но эти твари разбили окна 
и вошли внутрь.

– Охранники были без оружия?
– Где-то прошла информация, что охранники 

«Крокуса» обеспечены оружием, но оно находи-
лось в другом здании в километре от места тра-
гедии. Если у них имелось бы оружие с собой, 
они бы его применили.

– Как, на Ваш взгляд, были подготовлены 
террористы? Допустим, ваши коллеги по 
«Альфе» Алексей Филатов и Сергей Гончаров, с 
которыми мы говорили, считают, что это диле-
танты, которых можно было довольно быстро 
обучить стрельбе.

– Считайте, что я не согласен ни с Филатовым, 
ни с Гончаровым. Почему? По передвижению тер-
рористов даже по холлу «Крокуса» было понятно, 
что они там ходили не раз. Они долго трениро-
вались. С оружием они умеют обращаться и не 
испытывают никаких эмоций к тем, в кого стре-
ляют. Для того чтобы перейти этот рубеж и убить 
такое количество людей, включая детей, недо-
статочно двух месяцев подготовки. Я считаю, что 
они уже где-то воевали. Для того чтобы так дей-
ствовать, нужно, чтобы рука была набита. В моем 
понимании они должны были где-то длительное 
время стрелять в людей. Именно в людей. Не про-
сто в мишени какие-то, а нещадно стрелять по 
людям. Поэтому я бы не упрощал.

Думаю, что они прошли подготовку в каком-то 
лагере до того, как приехали в Россию. Допу-
стим, когда приехал этот брадобрей? Полгода 
назад. Все это время ходил на работу. Он же не 
тренировался по ночам. Я уверен, что эти терро-
ристы входят в какую-то секту, потому что у них 
была легенда, они нашли работу, устроились, 
позиционировали себя как люди, которые отно-
сятся к нам доброжелательно. У них имелись 
соцсети, в них общались. Была система опове-
щения, был куратор, который давал им распоря-
жения и координировал их действия. Когда он 
дал сигнал, они собрались и поехали туда, где 
взяли оружие, обмундирование, технику.

Сумма арестованных активов нескольких лиц составляет 

100 ТРИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ, 
что сопоставимо с тремя годовыми бюджетами РФ

(Окончание на 4-й стр.)

В прошедшие субботу и воскре-
сенье москвичи и жители россий-
ской столицы многие часы про-
вели перед зданием концертного 
зала «Крокус» – на месте недавней 
трагедии. Среди них было много 
узнаваемых лиц – артистов, пев-
цов, музыкантов, продюсеров. 
На лицах всех присутствующих 

была печать скорби, пережива-
ний, слез. Сегодня всё больше воз-
никает вопросов о первопричинах 
трагического теракта и его злове-
щих исполнителях. Своим пони-
манием произошедшего в интер-
вью ресурсу «Бизнес Онлайн» поде-
лился ветеран «Альфы», Герой Рос-
сии Андрей КУМОВ.

Ну, как вам живется при капитализме?

2024 Социальная
хроника
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Города, как правило, начи-
нались с хуторов или дере-
вень. Деревушка Макурино 
Юргинского района Кеме-
ровской области была осно-
вана в XIX веке переселенца-
ми из европейской части Рос-
сийской империи по фамилии 
Макурины. После отмены 
крепостного права моя двад-
цативосьмилетняя прабабка 
из Воронежской губернии по-
шла пешком с переселенцами 
в Сибирь, посмотреть на воль-
ное житье и, может быть, най-
ти свободные земли. А муж, 
Петрухин Герасим, остал-
ся хозяйствовать. Между тем 
почти к концу лета прабабка 
дошла до хутора Макуриных 
и только на следующее лето 
вернулась в Воронежскую гу-
бернию. В 1863 году семья Пе-
трухиных в составе семи чело-
век переехала в Макурино. К 
тому времени у них было уже 
пятеро детей. Обосновавшись 
на новом месте, между рабо-
той прабабка родила еще 18 
детей, в том числе, в 1870 году, 
и моего деда – Петрухина Фе-
дора Герасимовича. Можно 
считать, что мои предки были 
причастны к началу заселе-
ния этой деревни. От этого 
еще обиднее, что деревня по-
гибает.

Приютилась деревня на 
стыке трех областей: Кеме-
ровской, Новосибирской и 
Томской. Когда-то она сто-
яла на Сибирском тракте в 
глубокой тайге, а сейчас – на 
краю ее. Ближний лес со сто-
роны городов был выпилен, 
сожжен, выкорчеван, хлеб 
тоже где-то сеять надо было. 
Поэтому тайга осталась за 
естественной преградой – та-
ежной речкой Малой Чер-
ной – левого притока Томи, 
которая делит д. Макурино 
на две части. Речка названа 
Черной из-за темной воды, 
так как она берет начало из 
торфяных болот и протекает 
по болотистой местности.

К северу и к северо-запа-
ду от деревни, в междуречье 
рек Оби и Томи, расположен 
огромный лесной массив, бо-
гатый зверьем, птицами, ке-
дровыми орехами, грибами, 
черной и красной смороди-
ной, малиной, жимолостью, 
брусникой, черемшой, чер-
никой и клюквой. В этой бо-
гатейшей местности, далеко 
от центральных дорог, «в глу-
хоманной деревне таежной», 
когда-то была четырехлетняя 
школа, давшая мне началь-
ное образование. Огромная 
благодарность Советской 
власти за эту школу и пер-
вой учительнице, Уколовой 
Галине Никитичне. Если не 
было бы в деревне, как сей-
час, школы, мне не удалось 
бы получить три высших об-

разования. Редко, но иногда 
я приезжаю на малую Роди-
ну и вспоминаются стихи К. 
Симонова:

Но в час, когда последняя граната
Уже занесена в твоей руке
И в краткий миг припомнить 
 разом  надо
Все, что у нас осталось вдалеке,

Ты вспоминаешь не страну 
 большую,
Какую ты изъездил и узнал,
Ты вспоминаешь родину — такую,
Какой ее ты в детстве увидал.

Клочок земли, припавший к трем 
 березам,
Далекую дорогу за леском,
Речонку со скрипучим перевозом,
Песчаный берег с низким 
 ивняком.

В дальнейшем в Макурино 
была открыта школа с пол-
ным средним образованием, 
но, к сожалению, новые вла-
сти ее в 2008 году закрыли, 
и, как следствие, люди нача-
ли разъезжаться. Школы нет, 
медпункт закрыт, колхоз лик-
видирован, работы нет, насе-
ление стареет. Когда-то во-
круг Макурино были дерев-
ни, сейчас их нет. Новома-
курино, Митленка, Конок, 
Заготскот, Абрамкино, а если 
дальше в тайгу, то Ларино, 
Баталино. От деревень оста-
лись одни погосты. Николай 
Александрович Мельников 
написал:

Поставьте памятник деревне,
Чтоб показать хотя бы раз

То, как покорно, как безгневно
Деревня ждет свой смертный час.

И вот из городов Томска 
и Юрги скупают в деревне 
дома под дачи. Некоторые из 
них жителями уже заброше-
ны и приходят в негодность. 
Учеников стали возить в шко-
лу села Зеледеево. Автобус 
старый, и иногда школьни-
ки остаются дома вместо за-
нятий. От этого недополу-
ченные знания – и, как след-
ствие, единицы идут учиться 
дальше. А безграмотным на-
селением управлять легче. В 
настоящее время в деревне 
47 человек школьного воз-
раста, ездят в школу всего 14, 
а остальные 33 человека? В 
настоящее время в Макури-
но 31 человек окончил все-
го пять классов и дальше не 
учатся, а семь человек негра-
мотные. Вот вам и оптимиза-
ция образовательных школ. 
А сколько таких малообразо-
ванных и необразованных по 
всем деревням... Десятилетка 
была и в селе Кожевниково, 
куда мы, ученики, ежеднев-
но ходили пешком и которое 
от Макурино находится в че-
тырех километрах, а Зеледее-
во – в 15.

Численность школ в сель-
ской местности за последние 
20 лет упала в два раза, при-
чем наибольшее падение при-
шлось не на суровые ельцин-
ские годы, а на сравнительно 
благополучный период высо-
ких цен на нефть при Влади-
мире Путине. Доступность и 
нормальное образование на 

селе постоянно снижается, и 
население уезжает в города.

Доктор социологических 
наук, профессор кафедры те-
ории и истории социологии 
РГГУ Марина Буланова гово-
рит: «В условиях «подушево-
го» распределения денег ма-
локомплектные школы чаще 
всего попадают под удар. Ис-
чезают не только сельские 
школы – уменьшается и чис-
ло мелких сельских поселе-
ний. А средний радиус доступ-
ности школы в селе растет: с 
12,6 км в 1990 году до 17,3 км 
в 2014 году. А если взять пери-
од с 2010 года до 2019, то число 
школьников в деревнях вырос-
ло больше чем на 90 тыс. Силь-
нее растет количество воспи-
танников детских садов: плюс 
400 тыс. детей».

Власти строят школы в го-
родах, а в сельской местности 
– почти нет. Одни обещания. 
Как следствие – умирают села 
стараниями современных оп-
тимизаторов.

Другой вопрос, не менее жи-
вотрепещущий: бурное стро-
ительство церквей. Я не про-
тив верующих и строительства 
церквей, но есть но! Вдумай-
тесь, в 2021 году число церк-
вей в России превысило число 
школ, и разрыв этот продол-
жает расти не в пользу послед-
них. Куда дальше-то ехать. 
Если школы не будет в малом 
поселении, а церковь будет, 
жители все равно уедут туда, 
где можно детей учить.

А. ПЕТРУХИН
г. Новосибирск

Мал город, да дорог

И не только малые города

«Славян должно прижать к стене». Эти 
строки эпиграфа к произведению дипло-
мата и поэта Ф.И. Тютчева «Славянам», 
на наш взгляд, не потеряли актуальности. 
Сегодня мы являемся свидетелями очеред-
ной попытки «прижать славян к стене». 
Речь идет о стремлении коллективного За-
пада подчинить Россию, которая на протя-
жении веков ассоциировалась с защитой 
славянского мира. В своих попытках он, 
несомненно, добился больших успехов. За-
паду впервые удалось столкнуть два близ-
кородственных славянских народа – укра-
инцев и русских. На опасность возникно-
вения подобной ситуации во взаимоотно-
шениях славянских народов указывали в 
свое время Ф.И. Тютчев и Ф.М. Достоев-
ский.

История славян нашла отражение в ви-
зантийских, арабских, западноевропей-
ских и древнерусских источниках. В них 
подчеркивались особенности славянских 
народов. Так, византийский писатель VI 
века Прокопий Кесарийский в сочинении 
«О войне с готами», говоря о предках древ-
них славян, отмечал: «Эти племена, славя-
не и анты, не управляются одним челове-
ком, но издревле живут в народоправстве, 
и потому у них счастье и несчастье в жиз-
ни считается делом общим. Равным обра-
зом и во всем остальном, можно сказать, у 
обоих этих варварских племен вся жизнь и 
узаконения одинаковы».

Следует подчеркнуть, что на социаль-
но-экономическое, политическое и духов-
ное развитие славянских народов оказы-
вало влияние то, что они постоянно под-
вергались военным захватам со стороны 
более могущественных соседей. Нагляд-
ным примером может служить история 
южных и западных славян, которым при-
шлось на протяжении веков вести борьбу 
за сохранение своей идентичности. В их 
истории есть много общего – это много-
численные войны за свою независимость, 
переход от язычества к христианству. Ре-
лигиозные проблемы обострялись в связи 
с противостоянием между двумя могуще-
ственными христианскими центрами – Ри-
мом и Константинополем. Они усилились 
после османского завоевания, когда начал-
ся процесс исламизации на подвластных 
Османской империи территориях. На по-
литическую и духовную жизнь славянских 
народов оказала влияние Реформация, ко-

торая проводилась разными способами. В 
Словении она проходила не в такой острой 
форме, как немецкая. Одной из причин 
этого стала внешнеполитическая ситуация 
– развитие османской экспансии, которая 
требовала сплочения всех христианских 
сил для борьбы с мусульманским миром. 
Наиболее радикальной реформационной 
формой стали гуситские войны в Чехии. 
В XVI в. острая конфессиональная борь-
ба проходила в Польше, но после перехода 
в 1560-х гг. католической церкви в контр-
наступление в Европе в последней четвер-
ти XVI в., здесь начался спад реформаци-
онного движения. Впоследствии Польша 
стала своего рода оплотом католицизма 
среди славянских народов. Негативную 
роль в истории славянских народов сыгра-
ла Тридцатилетняя война (1618–1648 гг.).

На протяжении XVIII-XIX вв. славян-
ские народы переживали период нацио-
нального возрождения, на который влияли 
не только Россия, но и ведущие страны За-
пада. Этот процесс сопровождался посто-
янными войнами не только за освобожде-
ние от турецкого, австро-венгерского, не-
мецкого и российского влияния. Россия на 
протяжении веков играла значительную 
роль в истории славянских народов.

Внимание к восточным славянам со сто-
роны западноевропейских писателей и ре-
лигиозных представителей связано с уси-
лением русского государства. Необходи-
мо подчеркнуть, что на изучение истории 
славян огромное влияние оказывала субъ-
ективность взглядов авторов, которые за-
нимались исследованиями. В результате 
нарушения основных методологических 
принципов исторического исследования 
история нередко искажалась. Подобные 
явления происходили повсеместно. Пред-
ставитель английского Просвещения Бо-
лингброк в работе «Письма об изучении 
и пользе истории» отмечал: «...во все вре-
мена история нарочито и систематиче-
ски фальсифицировалась и пристрастие 
и предрассудок были причиной как воль-
ных, так и невольных ошибок даже в луч-
ших сочинениях» Субъективный фактор 
присутствовал как в летописных, так и в 
последующих произведениях, содержа-
щих различные факты и страницы русской 
истории. 

На протяжении многих веков сочине-
ния иностранных писателей о восточных 

славянах были предметом дискуссий не 
только в исторической науке, но и в обще-
ственно-политическом пространстве. Зна-
чительное время взгляды иностранных ав-
торов не влияли на развитие русского на-
учного сознания, так как не были извест-
ны в России. Однако постоянный натиск 
Запада на территорию славянских наро-
дов приносил свои плоды. Для сочинений 
иностранцев о России характерны две осо-
бенности. Первая заключалась в том, что в 
них содержались подробные описания тех 
обыденных сторон жизни русских людей, 
которые не находили отражения в отече-
ственных письменных источниках по той 
причине, что для них все это было обычно 
и не представляло интереса. Другой харак-
терной особенностью иностранных иссле-
дователей было поразительное незнание 
ими жизни нашего народа, что приводило 
к искажению фактов. Встречалось и зло-
намеренное искажение действительности.

С петровских времен в освещении рус-
ской истории формируются негативные 
оценки немецких и других иностранных 
авторов о русских людях, получившие ши-
рокое распространение в Западной Евро-
пе. Существенный вред изучению русской 
истории был нанесен немецкими учеными 
– историками Байером и Шлецером, ко-
торые считали, что русские люди находи-
лись до призвания варягов в состоянии ди-
кости и язычества. Тенденциозный взгляд 
на нашу историю характерен был и для ан-
глийских, французских и других западных 
послов, торговых людей и путешествен-
ников. Своеобразным водоразделом дли-
тельное время в исторических исследова-
ниях стала норманнская теория, которая 
многими российскими историками оцени-
валась и воспринималась неоднозначно. 
Важно подчеркнуть, что только сильный, 
исторически живучий народ мог образо-
вать такое огромное государство. Русский 
народ сохранил себя как народ и развил 
свои славянские способности и наклонно-
сти. Развитию русского этнографического 
слоя России не помешали другие вошед-
шие в него этнографические группы.

Важное значение для понимания роли 
России и русского народа в истории дру-
гих славянских народов имеют взгляды 
представителей русской и советской лите-
ратуры. Особое место принадлежит Ф.М. 
Достоевскому. Писатель критически оце-

нивал отношения России со странами Ев-
ропы. По его мнению, эти отношения 
были чаще всего невыгодны для России. 
Начиная с правления Петра I Россия на-
чала активно втягиваться в орбиту евро-
пейской политики. Это оказывало поло-
жительное влияние в плане модернизации 
страны. Но у представителей российской 
элиты, у значительной части господству-
ющего класса России стали преобладать 
критические оценки всего отечественно-
го и, наоборот, все иностранное восприни-
малось ими с большим одобрением. Наи-
более полно все это нашло отражение у 
представителей русского либерализма. 
Для них характерно глубокое презрение к 
народу, стремление во всем подражать Ев-
ропе, копировать ее нравственные ценно-
сти, которые, по мнению писателя, нельзя 
копировать, ибо они антигуманны. К со-
жалению, подобная позиция российской 
политической и творческой элиты сохра-
нялась длительное время, за исключением 
ослабления ее в период короткого отрезка 
советской истории.

В постсоветский период значительная 
часть российской элиты стала активно 
воспринимать западные ценности в наде-
жде стать частью западной элиты. Меж-
ду тем Федор Михайлович отмечал, что у 
русского народа другое предназначение: 
«Наше назначение быть другом народов. 
Служить им, тем самым мы наиболее рус-
ские. Все души народов совокупит себе». 
Ф.М. Достоевский полагал, что у русско-
го народа есть умение понимать и прини-
мать все другие народы и только он меч-
тает о славянском единстве. Он отмечал: 
«Мы настолько же русские, насколько и 
европейцы, всемирность и общечеловеч-
ность – вот назначение России». В насто-
ящее время, в связи с последними событи-
ями, его взгляды сохранили актуальность. 
В своем дневнике он подчеркивал: «Мало-
руссия, язык через триста лет уничтожит-
ся. Быть малороссом, чехом – мелкая идея, 
быть всеславянином – выше, а для чего 
быть всеславянином? Чтобы сказать всес-
лавянское слово. Какое оно? Православье, 
а главный выразитель – великорус (Палео-
логи, двуглавый орел). А! Великорус, ска-
жет малоросс. Да, великорус, но хотите – 
примыкайте, хотите – нет, будьте вольны 
и свободны. Это дело вольное и свободное. 
Но идея не созрела. Славяне не понима-

ют, она лишь в России. И потому мы долж-
ны лишь служить славянам и облегчать их 
участь, а там как они хотят: примкнут или 
нет к федерации – все равно».

Он понимал, что славяне для Европы 
значили вовсе не то, что они для России, и 
история неоднократно подтверждала точ-
ку зрения писателя. Современная ситуация 
лишний раз доказывает, что славяне для 
европейских стран – расходный материал. 
Но одновременно Федор Михайлович де-
лает вывод: «Но сами славяне? Это источ-
ник будущих несчастий России. Мы не мо-
жем раствориться в славянстве, мы выше. 
Мы должны только жить для себя, не пу-
гайтесь этого: жить для себя – у великору-
са значить жить для других. При этом пи-
сатель подчеркивал отсутствие стремлений 
к каким-либо материальным приобретени-
ям. Он считал: «Выгода России в том, если 
она облегчила страдания славянских пле-
мен, хотя ей материальной немедленной 
помощи не принесло». История дорево-
люционной России, но в большей степени 
Советского Союза, доказали историческую 
правоту предсказаний писателя. В Рос-
сии, в отличие от европейских государств, 
имевших многочисленные колонии, не ис-
чезли ни один народ, ни одна народность. 
В послевоенный период наша страна спо-
собствовала социально-экономическому и 
культурному развитию не только славян-
ских, но и других народов мира. Все это 
резко контрастировало с колонизаторской 
политикой, проводимой странами Запада. 
Поэтому Россия – Советский Союз, пред-
ставляя угрозу для их безраздельного го-
сподства, были объектами политики Drang 
nach Osten. На это прямо указывал А. Блок 
в 1918 г., предостерегая противников Рос-
сии, жаждущих ее поражения.

Вы сотни лет глядели на Восток,
Копя и плавя наши перлы,
И вы, глумясь, считали только срок,
Когда наставить пушек жерла!

Вот срок настал. Крылами бьет беда,
И каждый день обиды множит,
И день придет – не будет и следа
От ваших Пестумов, быть может!

Придите к нам! От ужасов войны
Придите в мирные объятья!
Пока не поздно – старый меч в ножны,
Товарищи! Мы станем – братья!

К сожалению, история неоднократно 
подтверждала правоту оценок наших пи-
сателей и поэтов об отношении славян-
ских народов к России. На протяжении не-
скольких столетий они принимали участие 
в военных походах против нашей страны. 
В настоящее время история повторяется, 
англосаксонский мир при участии славян-

Д.В. ВОРОНИН, доктор исторических наук, доцент

Парадигмы славянского мира

ПОЛИТИКА

МВД РФ внесло в кабмин 
проект об ужесточении 

госконтроля в сфере 
миграции

В МВД России завершили работу над 
законопроектом, ужесточающим госу-
дарственный контроль в сфере мигра-
ции, заявила официальный представи-
тель министерства Ирина Волк.

Как написала Волк в своем Telegram- 
канале в понедельник, 29 марта, МВД 
внесло в правительство проект феде-
рального закона «Об условиях въезда 
в Российскую Федерацию и выезда из 
Российской Федерации иностранных 
граждан и лиц без гражданства, а так-
же условиях их пребывания и прожива-
ния на территории Российской Феде-
рации», который расширяет правовые 
основания «для использования совре-
менных средств и способов контроля 
за въездом и нахождением» в России 
иностранцев.

По ее словам, закон устанавлива-
ет правовые основания для введения 
биометрической идентификации лич-
ности при въезде в Россию, сокра-
щения срока временного пребывания 
иностранцев до 90 дней в течение ка-
лендарного года, цифрового профиля 
иностранца, контролируемого режима 
пребывания в России отдельных кате-
горий иностранных граждан, усиления 
контроля в отношении работодателей, 
заказчиков работ или услуг, привле-
кающих иностранную рабочую силу, 
внесудебного ограничения прав неле-
гальных мигрантов, а также запрет го-
сударственным органам, организаци-
ям, физическим и юридическим лицам 
оказания нарушителям миграционного 
законодательства каких-либо услуг, а 
также другие решения, направленные 
на упорядочение нахождения на тер-
ритории Российской Федерации ино-
странных граждан.

В законопроекте предусмотрены 
обязательная дактилоскопическая ре-
гистрация и фотографирование всех 
иностранных граждан при въезде в РФ. 
«Предусмотрена также возможность 
регистрации биометрических данных 
в представительствах МВД России за 
рубежом», – отметила представитель 
министерства.

Документом вводится понятие ре-
жима «контролируемого пребывания», 
который будет устанавливаться в отно-
шении незаконно находящихся в Рос-
сии иностранцев, а также в отноше-
нии лиц, к которым органами государ-
ственной власти применены решения, 
препятствующие их выезду из РФ.

Новеллой служит появление циф-
рового профиля иностранного граж-
данина, представляющего собой со-
вокупность сведений об иностранном 
гражданине, содержащихся в инфор-
мационных системах государственных 
органов и организаций, которые свя-
заны единым уникальным идентифи-
катором.

Также вводится единый документ, 
удостоверяющий личность иностран-
цев на территории России, который за-
менит собой все выдаваемые сегодня 
миграционные документы, подтверж-
дающие право проживания и работы в 
стране.

Срок временного пребывания в РФ 
иностранцев теперь составит не более 
90 дней суммарно в течение календар-
ного года (в отличие от действующего 
регулирования 90 дней в течение полу-
года).

Кроме того, работодатели и заказчи-
ки работ или услуг при условии вклю-
чения их в соответствующий реестр 
будут вправе привлекать иностранных 
работников, входящих в реестр ино-
странных граждан, имеющих право 
осуществлять трудовую деятельность 
в нашей стране.

Документом также вводится согла-
шение о лояльности – согласие ино-
странного гражданина с возможным 
ограничением его права на въезд в РФ, 
пребывание и проживание на террито-
рии страны в случае нарушения рос-
сийского законодательства.

Также в МВД предлагают введение 
высылки в отношении правонарушите-
лей или лиц, создающих угрозу безо-
пасности, и нежелательность въезда и 
пребывания в РФ, применяемая в от-
ношении лиц, создающих угрозу без-
опасности, но находящихся за преде-
лами России либо нахождение кото-
рых неизвестно. «При этом высылку 
будут вправе назначать как суд в каче-
стве меры наказания, так и уполномо-
ченные федеральные органы исполни-
тельной власти во внесудебном поряд-
ке в качестве меры государственного 
принуждения», – пояснила Волк.

Еще одним пунктом проекта закона 
является введение административно-
го надзора за пребыванием (прожива-
нием) иностранных граждан в России 
как одной из форм деятельности поли-
ции. Надзор предполагает применение 
полномочий, установленных законом 
«О полиции», а также все новые полно-
мочия в сфере миграции, подчеркнула 
представитель МВД.

«Все органы государственной вла-
сти, организации и граждане будут 
иметь возможность в режиме реально-
го времени получить электронное под-
тверждение законности пребывания 
иностранцев в России. Данное под-
тверждение будет являться основани-
ем для предоставления таким гражда-
нам государственных и коммерческих 
услуг. В частности, электронное под-
тверждение законности пребывания 
будет необходимо для регистрации 
прав на недвижимость, брака, рожде-
ния ребенка, зачисления в вузы, кол-
леджи, школы», – резюмировала Волк.

2024�Социальная
�хроника

Деревня Макурино. Рядом со зданием старой школы сквер. Чтут мои 
земляки погибших в Великой Отечественной войне

Надежды не осталось
Спасательная операция на руднике «Пи-

онер» в Амурской области, где две неде-
ли назад при обвале в шахте оказались за-
блокированы 13 горняков, официально за-
вершена из-за угрозы повторных обвалов 
и данных разведывательных скважин. Об 
этом сообщила пресс-служба АО «Покров-
ский рудник» – оператор рудника «Пионер».

«1 апреля принято решение о прекра-
щении спасательной операции на рудни-
ке «Пионер». Результаты бурения показа-
ли, что выработки, где могли находиться 
горняки, заполнены горной массой и во-
дой. Жизням спасателей и сотрудников 
рудника, участвующих в операции, угрожа-
ет смертельный риск», – говорится в сооб-
щении.

Риск связан с вероятностью повторно-
го обвала горных масс и затопления под-
земных выработок. Кроме того, по мнению 
экспертов, нет гарантий, что не обрушится 
борт карьера в объеме более 200 тыс. кубо-
метров, отметили в пресс-службе рудника.

«Сохраняется угроза прорыва обводнен-
ной горной массы, которая скапливается 
в чаше карьера. Откачать ее в данный мо-
мент из-за опасности для жизни специали-
стов невозможно», – уточнили на предпри-
ятии.

Результаты разведочного бурения пяти 
скважин во все подземные горизонты, где 
могли находиться люди, показывают, что 
подземные выработки по всей глубине за-
полнены горной массой, глиной, льдом и 
водой.

«Вся шахта заполнена до +85 горизонта, 
выше этой отметки людей нет, что было до-
стоверно установлено в ходе спасательных 
работ уже в первые дни операции», – при-
водятся в сообщении слова первого заме-
стителя управляющего директора рудника 
«Пионер» Алексея Афанасьева.

■  ■  ■
Решение о прекращении поисковых работ 

было принято руководителем ликвидации 
аварии на основании рекомендаций техни-
ческого совета, в состав которого вошли 
представители трех профильных проектных 
институтов и организаций, рудника «Пио-
нер», МЧС России, ФГУП «Военизированная 
горноспасательная часть».

На золоторудном месторождении «Пио-
нер» 18 марта произошло обрушение горной 
массы, в шахте оказались заблокированны-
ми 13 человек. Для проведения спасатель-
ных работ на место ЧП была стянута различ-
ная техника, в том числе четыре установки 
для бурения скважин. Прибыли спасатель-
ные бригады из разных регионов. В Приаму-
рье был введен режим ЧС. Возбуждены уго-
ловные дела о халатности и нарушении тре-
бований безопасности. Под стражу был взят 
управляющий директор рудника.

■  ■  ■
Двое сотрудников Ростехнадзора задер-

жаны по подозрению в халатности (ст. 293 УК 
РФ). Об этом сообщили в областном управ-
лении Следственного комитета. Это зам-
начальника и старший инспектор отдела по 
надзору за опасными производственными 
объектами по Амурской области Дальнево-
сточного управления Ростехнадзора, гово-
рится в информации следственных органов.

По версии следствия, подозреваемые в 
2022 и 2023 годах в ходе плановых проверок 
деятельности рудника не выявили грубых 
нарушений законодательства о промыш-
ленной безопасности опасных производ-
ственных объектов и не приняли решения 
об административной приостановке работы 
рудника. Это позволило предприятию про-
должать работу с грубыми нарушениями, 
что привело к обрушению породы.

Спасатели покидают рудник
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ских государств выступил против России. 
Однако это противоборство окончится ее 
победой. В свое время Федор Михайлович, 
уверенный в том, что Россия выйдет по-
бедителем в противостоянии с недругами 
славянского мира, считал: «Я убежден, что 
судьей Европы будет Россия».

Представляет интерес позиция Ф.М. До-
стоевского по отношению к событиям, свя-
занным с Парижской коммуной. В записи 
к «Дневнику писателя» 1876 г. он писал: 
«А у коммунаров будущность. Это един-
ственная европейская идея, имеющая бу-
дущность». К этой идее он неоднократно 
возвращался в дневнике. Понятия «комму-
низм» и «социализм» в рассматриваемый 
период были предметами широких дискус-
сий не только на Западе, но и в России. Фе-
дор Михайлович отмечал: «Высшая нрав-
ственная идея, выработавшаяся всею жиз-
нью Запада, есть грядущий социализм и 
его идеалы, и об этом нет возможности 
спорить». Однако он считал, что христи-
анская правда вкупе с православием выше 
социализма.

В своем дневнике в 1877 г. он призывал 
настороженно относиться к речам пред-
ставителей славянского национально-ос-
вободительного движения, с их идеей о 
«славянском братстве и всеединстве», ко-
торые, понимая, что освободить их от ос-
манского владычества может только Рос-
сия, в то же время боялись, что она может 
поглотить славянские государства. Одно-
временно они надеялись на помощь «про-
свещенного европейского мира» и, в част-
ности, англичан с их флотом, которые стре-
мились усилить свои позиции на Востоке. 
Он писал: «А уж где они поселятся, отту-
да их трудно выжить, народ цепкий. Мало 
того: греки, славяне и мусульмане Царьгра-
да призовут их сами, ухватятся за них обеи-
ми руками и не выпустят их от себя, а при-
чина тому – все та же Россия: «Защитят, де-
скать, они нас от России, нашей освободи-
тельницы». И добро бы они не видели и не 
понимали, что такое для них англичане, да 
и вообще вся Европа? О, они и теперь зна-
ют лучше всех, что англичанам (да и нико-
му в Европе, кроме России) до их счастья, 
то есть до счастья всей христианской райи, 
нет ровно никакого дела». Говоря о славя-
нах, Ф.М. Достоевский отмечал: «Не будет 
у России, и никогда еще не было таких не-
навистников, завистников, клеветников 
и даже явных врагов, как все эти славян-
ские племена, чуть только их Россия ос-
вободит, а Европа согласится признать их 
освобожденными». Его пророческие сло-
ва оправдывались на протяжении послед-
них полутора столетий. Вся последующая 
история, в частности история Балканских 
войн начала XX столетия, двух мировых 
войн, подтвердили его правоту. Подобная 
позиция нашла отражение в годы Первой 

мировой войны в карикатуре на поведение 
Болгарии на странице газеты «Сибирская 
жизнь» за 1915 г.

Особое место в произведениях Ф.М. До-
стоевского занимало его отношение к рус-
ской интеллигенции, которая на протя-
жении нескольких веков пыталась впи-
тать «общечеловеческие ценности». Он 
писал: «Мы виляли перед ними, мы подо-
бострастно исповедовали им наши «евро-
пейские» взгляды и убеждения, а они свы-
сока нас слушали и обыкновенно прибав-
ляли с учтивой усмешкой, как бы желая 
поскорее отвязаться, что мы это все у них 
«не так поняли». Писатель призывал пре-
жде всего стать русским, а для этого пере-
стать презирать народ свой. Достоевский 
подчеркивал: «И как только европеец уви-
дит, что мы начали уважать народ наш и 
национальность нашу, так тотчас же нач-
нет и он нас самих уважать». Аналогич-
ную позицию занимал Ф.И. Тютчев, ди-
пломат, поэт. Зная хорошо Запад, он, по-
стоянно критиковал российских либера-
лов за их пресмыкание перед Западом. В 
этой связи он писал:

Напрасный труд – нет, их не вразумишь, –
Чем либеральней, тем они пошлее,
Цивилизация – для них фетиш,
Но недоступна им ее идея.

Как перед ней ни гнитесь, господа,
Вам не снискать признанья от Европы:
В ее глазах вы будете всегда
Не слуги просвещенья, а холопы.

К сожалению, подобное положение со-
хранилось до настоящего времени. Наи-
более наглядно это проявилось в настоя-
щее время, после распада Советского Со-
юза. Одной из причин произошедшего ста-
ло поражение в холодной войне, которую 
вел Запад, обладая превосходством перед 
Советским Союзом в экономическом, по-
литическом, идеологическом и пропаган-
дистском отношениях. Известный фило-
соф А. Зиновьев подчеркивал: «Задача 
была разрушить вообще Россию, вплоть до 
того, что русский народ вообще не имеет 
права на существование. Он должен быть 
уничтожен». Длительное время, включая и 
настоящее, часть нашей творческой, науч-
ной, технической интеллигенции, предста-
вителей бизнеса практически безоглядно 
верили и верят в преимущество западных 
ценностей. А. Зиновьев, находясь на Запа-
де после выдворения его из страны, отме-
чал: «Только здесь, на Западе, можно уз-
нать, что это такое. Надо прикоснуться к 
этому обществу, чтобы понять его. В Со-
ветском Союзе система государственности 
не была столь тоталитарной, как на Запа-
де. Вся критика нашего государства была 
организована Западом, и организована по-

трясающе: били, били, били... и добили», – 
и далее подчеркивал: «На Западе тысячи 
разных идеологических учений. То, что мы 
в Советском Союзе привыкли считать нау-
кой, – здесь это идеология. Все эти поппе-
ры, пайпсы, хайеки и т. д. не ученые, а иде-
ологи. Школьное образование, универси-
тетское – насквозь идеологическое. Кино, 
литература – не искусство, а идеология. 
Вся масскультура – прямая идеология».

В годы перестройки и в постперестроеч-
ное время в нашей стране началась кри-
тика научных работ, созданных в совет-
ское время, безоглядное, некритическое 
использование западной научной и обще-
ственно-политической литературы. Все 
это свидетельствовало о начале процесса 
переформатирования нашего общества по 
западным лекалам. В экономике начался 
переход на позиции неолиберализма, ко-
торый сопровождался процессами деинду-
стриализации с резким падением объемов 
производства и деклассированием, когда 
произошло искусственное снижение соци-
ального положения, квалификации, самоу-
важения огромных масс людей, многие из 
которых стали безработными, челночни-
ками, ларечниками. Существенные изме-
нения произошли в среде русской интел-
лигенции. Прежде всего – это ее отрыв от 
народа во взглядах и установках по боль-
шинству важных вопросов, в утрате исто-
рической памяти и усилении политической 
апатии, при сохранении в ее среде либе-
ральных иллюзий. У значительной части 
интеллигенции по-прежнему сохраняется 
стремление стать частью западной цивили-
зации. Тем самым она становится фактиче-
ски союзником Запада в его борьбе против 
славянского мира и его оплота – России.

Между тем Запад сделал определенные 
выводы, учел опыт истории и сменил стра-
тегию слома России. Он исходил из при-
знания восточной мудрости, которая гла-
сит: «Хочешь победить врага – воспитай 
его детей». Поэтому Запад сосредоточил 
свои усилия на разрушении суверенной си-
стемы образования и культуры в России. 
В области образования была поставлена 
задача отказа от формирования челове-
ка-творца, а ставилась цель «взращивать 
квалифицированного потребителя», спо-
собного квалифицированно пользоваться 
результатами творчества других. Переход 
к Болонской системе в системе высшего 
образования стал следующей ступенью по 
реализации эти планов. Если в России об-
разование всегда рассматривалось в един-
стве обучения и воспитания и понималось 
не просто как усвоение определенной си-
стемы знаний, а как процесс духовно-нрав-
ственного становления, то в последние 
годы главное произошло коренное измене-
ние содержания программ в целях интегра-
ции в глобальную цивилизацию будущего. 

Были поставлены задачи интегрировать 
Россию в международные образователь-
ные программы и проекты ЮНЕСКО, Ев-
росоюза, Совета Европы.

Ведущую роль в реализации междуна-
родных программ наряду с Министер-
ством образования играл фонд Сороса. 
Когда в апреле 1992 г. правительство Рос-
сии приняло постановление «О развитии 
гуманитарного образования в России», 
именно Дж. Сорос предоставил необходи-
мые средства для выполнения данного по-
становления. Благодаря его фонду в рам-
ках обновления гуманитарного образова-
ния создавались новые учебные курсы по 
истории, литературе, общественным дис-
циплинам, экологии, развитию мышле-
ния. Было подготовлено более 200 новых 
учебников по гуманитарным дисципли-
нам. Одновременно с этим шла подготов-
ка будущих разработчиков нового содер-
жания образования из числа российских 
ученых и учителей в рамках проекта «Гло-
бальное образование», ставящего своей 
целью обеспечение вхождения России в 
общемировое общеобразовательное про-
странство, а фактически реализовалась 
цель реформы социальной сферы и изме-
нения общественного сознания на осно-
ве иностранной идеологии и иностранных 
учебников. Помимо этого, при поддержке 
американского и различных европейских 
правительств и различных фондов про-
ходил интенсивный обмен школьниками, 
студентами и преподавателями. Реформы 
гуманитарного знания во многом были на-
целены на смену менталитета личности и 
изменению общественного сознания, что 
означало на практике формирование но-
вой культурной матрицы. Следует отме-
тить, что реформирование системы обра-
зования дает результаты, о чем свидетель-
ствует скандальный прецедент с высту-
плением в западногерманском Бундестаге 
школьника из Нового Уренгоя, расска-
завшего о «невинно погибших» немец-
ких солдатах, который стал своеобразным 
маркером успешности «реформы».

Следует подчеркнуть, что Запад больше 
всего боялся прорыва русской, советской 
культуры. Отсюда его стремление зани-
зить достижения нашей культуры, изоли-
ровать ее. Многочисленные произведения 
в области литературы, кинематографа, те-
атра и музыки в определенной степени 
осуществляют деятельность по информа-
ционному воздействию. На протяжении 
30 лет широким потоком в литературе, ки-
нематографе и театре шла антисоветчи-
на или откровенная пошлость. Несмотря 
на СВО по многим каналам телевидения 
идут телеподелки «Штрафбат», «Своло-
чи», «Диверсант», «Каратели» и некото-
рые другие. Все это говорит о стремлении 
к подрыву исторических, духовных и па-

триотических основ, в первую очередь у 
молодых граждан страны.

Существенную роль в противостоянии 
Запада и России играет его стремление 
изолировать российских спортсменов от 
участия в международных соревнованиях. 
Выдвигались условия, при которых россий-
ские спортсмены могли принять участие в 
соревнованиях. Подобная ситуация описа-
на в романе-хронике «Моонзунд» В.С. Пи-
куля. Автор писал: «Условия таковы, – де-
ловито сообщил он [немецкий парламен-
тер. – Д.В.] без проволочки, – если на Цере-
ле ни один винтик не будет сломан, если вы 
сдадитесь без боя, мы отвезем вас прямо в 
Германию... в самые лучшие города! – под-
черкнул майор, – Обставим, конечно. Оде-
нем в штатское. У каждого будет отдельная 
кровать. Даже тумбочка. Мыла дадим!» – 
«Что мы, – не выдержал Скалкин, – мыла 
не видали?» ...Майор улыбнулся: «И еше 
одно условие: если Церель не будет сдан 
вами, он просто исчезнет с лица земли. 
Пленных брать не станем... все будут рас-
стреляны».

Скалкин сунул кулаки в карманы бушлата.
– А вашего брата немца мы тоже знаем. 

Начитаны, наслышаны. И не все русские 
одинаковы. Церель будет драться. Вот ког-
да разобьете нас, тогда делайте с нами что 
хотите»...

К сожалению, некоторые наши спорт-
смены – потомки героев Первой и Второй 
мировых войн согласились участвовать в 
соревнованиях не под государственным 
флагом своего государства. Равносильно, 
если в годы Великой Отечественной вой-
ны, наши спортсмены поехали выступать в 
недружественную страну, да еще под ней-
тральным флагом.

Положение, которое сложилось в стра-
не, свидетельствует о том, что при отсут-
ствии национальной идеологии, способ-
ной объединить общество, происходит 
потеря прежних ценностных ориента-
ций. Обострение международной напря-
женности и события на Украине показа-
ли отношение к этому нашей творческой 
интеллигенции и значительного числа 
молодых людей, многие из которых заня-
ли негативную позицию по отношению к 
своей стране. Все это указывает на то, что 
в России значительная часть интеллиген-
ции не только не способна сплотить на-
род, но, наоборот, пресмыкаясь перед за-
падной идеологией и западным образом 
жизни, прониклась антипатриотически-
ми настроениями и тем самым ставит себя 
вне славянского мира. Подобная позиция 
означает, что она объективно ослабляет 
нашу страну.

Позиция Запада по-прежнему свиде-
тельствует о его стремлении покорить Рос-
сию и тем самым окончательно подчинить 
славян.

МИД России:
Совершенный 22 марта в городе Крас-

ногорске и шокировавший весь мир кро-
вавый террористический акт – далеко не 
первая террористическая атака против 
нашей страны за последнее время. Про-
веденные российскими компетентными 
органами следственные действия ука-
зывают, что следы всех этих преступле-
ний ведут на Украину.

Другие варварские теракты с при-
менением взрывных устройств стои-
ли жизни журналистам Д.А. Дугиной и 
М.Ю. Фомину (В. Татарскому), привели 
к тяжелому ранению писателя Е.Н. При-
лепина и смерти его водителя А.И. Шу-
бина, гибели пяти человек в результате 
подрыва Крымского моста, ранениям 42 
человек при взрыве в кафе в Санкт-Пе-
тербурге. Убийствами и увечьями мир-
ных граждан, в том числе детей, сопро-
вождались рейды террористической ор-
ганизации «Русский добровольческий 
корпус» (РДК).

В связи с этим МИД России передал 
властям Украины требования в рам-
ках Международной конвенции о борь-
бе с бомбовым терроризмом (МКББТ) 
и Международной конвенции о борьбе с 
финансированием терроризма (МКБФТ) 
о немедленном аресте и выдаче всех 
причастных к данным терактам лиц.

В числе этих требований – арест главы 
СБУ В. Малюка, цинично признавшего 
25 марта организацию Украиной подры-
ва Крымского моста в октябре 2022 года 
и раскрывшего детали организации дру-
гих терактов в Российской Федерации.

Борьба с международным террориз-
мом – обязанность каждого государства.

Российская сторона требует от киев-
ского режима немедленно прекратить 
любую поддержку террористической 
деятельности, выдать виновных и воз-
местить причиненный жертвам ущерб. 
Нарушение Украиной обязательств по 
антитеррористическим конвенциям по-
влечет ее международно-правовую от-
ветственность.

Служба внешней 
разведки России:
Администрация Дж. Байдена активи-

зирует работу по формированию иска-
женной картины произошедшего в Рос-
сии 22 марта 2024 года масштабного те-
ракта.

По поступающей информации, Госде-
партаменту, спецслужбам США, аффи-
лированным с ними НПО и СМИ постав-
лена задача снять у мирового сообще-
ства любые подозрения по поводу при-
частности к преступлению В. Зеленского 
и его окружения. В Белом доме опаса-
ются, что обнаружение в произошедшем 
киевского следа высветит террористи-
ческую природу украинского режима и 
окончательно сорвет планы Вашингто-
на по наращиванию поддержки Украины.

В рамках выполнения полученных ука-
заний профильные американские струк-
туры доводят до союзников и партнеров 
США сведения, призванные убедить их 
в ответственности за теракт афганского 
филиала запрещенной в России терро-
ристической организации ИГИЛ «Вилаят 
Хорасан». Для подкрепления этой вер-
сии информационное поле наполняется 
вбросами о том, что Россия давно нахо-
дится под прицелом у игиловцев за вой-
ну в Чечне, поддержку Б. Асада в Сирии 
и налаживание связей с движением та-
либов. Проживающим за рубежом пред-
ставителям российской несистемной 
оппозиции поручено раздувать тему не-
обоснованности попыток властей РФ ис-
пользовать теракт для оправдания СВО 
на Украине.

Тем не менее такая пропагандистская 
риторика плохо «продается». По имею-
щимся у службы сведениям, американ-
цам не удается добиться единства оце-
нок подмосковной трагедии даже среди 
членов НАТО и ЕС, не говоря уже о госу-
дарствах глобального Юга. В кулуарах 
отмечают, что Вашингтон начал выго-
раживать Зеленского еще до того, «как 
успел остыть пепел» сгоревшего «Кро-
кус Сити Холла». Подобная поспешность 
многим на Западе кажется опрометчи-
вой, а на Востоке – подозрительной.

Попытки Белого дома оправдать Зе-
ленского и его хунту являются иллю-
страцией к русской пословице «черного 
кобеля не отмоешь добела». Киевский 
режим давно ведет в отношении нашей 
страны полноценную террористическую 
войну, о чем открыто говорят его пред-
ставители, такие как К. Буданов или В. 
Малюк. Убийство мирных людей в Под-
московье – прямой «родственник» мас-
сированных ракетных обстрелов и атак 
ДРГ в Курской и Белгородской областях. 
При этом поступающие в Службу дан-
ные свидетельствуют о том, что при ор-
ганизации нападений украинцы активно 
пользуются спутниковой информацией, 
предоставляемой им американской раз-
ведкой.

Становится очевидным, что США, обе-
ляя преступный киевский режим и пре-
доставляя ему помощь, рискуют быть 
заподозренными в причастности к меж-
дународному терроризму.

Следственный 
комитет России:

По итогами рассмотрения обращения 
депутатов Государственной думы А.Л. 
Красова, Н.М. Харитонова, Я.В. Лантра-
товой и общественных деятелей А.Г. Ду-
гина и А.Л. Деркача, касающегося необ-
ходимости расследования организации, 
финансирования и проведения террори-
стических актов со стороны США, Укра-
ины и других западных стран, направ-
ленных против России, в центральном 
аппарате Следственного комитета Рос-
сийской Федерации организована про-
цессуальная проверка.

В рамках проверки следствие тща-
тельно изучит представленные данные и 
примет процессуальное решение.

ОфициальноМинобороны России сообщает

НАШИ ПРОДВИГАЮТСЯ ВПЕРЕД
На Купянском направлении 

подразделения Западной груп-
пировки войск во взаимодей-
ствии с оперативно-тактической 
авиацией нанесли поражение 
скоплениям живой силы и тех-
ники 60-й механизированной и 
4-й танковой бригад ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Ямпо-
ловка и Терны Донецкой Народ-
ной Республики. Потери против-
ника составили до 30 военнос-
лужащих, две боевые машины 
пехоты, четыре автомобиля, а 
также самоходная артиллерий-
ская установка Krab польского 
производства.

На Донецком направлении 
подразделения Южной группи-
ровки войск улучшили положе-
ние по переднему краю и нанес-
ли поражение формированиям 
31-й механизированной и 92-й 
штурмовой бригад ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Кон-
стантиновка и Новодмитровка 
Донецкой Народной Республи-
ки. ВСУ потеряли до 510 воен-
нослужащих, три танка, четыре 
боевые бронированные маши-
ны, в том числе бронетранспор-
тер М113 производства США, 
а также двадцать семь автомо-
билей. В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены две реактив-
ные системы залпового огня, 
шесть самоходных артиллерий-
ских установок, в том числе три 
САУ Krab польского производ-

ства, гаубица «Мста-Б», два ору-
дия Д-30 и станция радиоэлек-
тронной борьбы «Буковель-AD». 
Также уничтожено одиннадцать 
складов с боеприпасами ВСУ.

На Авдеевском направлении 
подразделения группировки во-
йск «Центр» заняли более вы-
годные рубежи и нанесли по-
ражение формированиям 47-й 
механизированной, 59-й мото-
пехотной, 68-й егерской и 25-й 
воздушно-десантной бригад 
ВСУ в районах населенных пун-
ктов Первомайское, Бердычи, 
Тоненькое и Водяное Донецкой 
Народной Республики. Кроме 
того, отражены две контратаки 
штурмовых групп 24-й механи-
зированной бригады ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Ле-
нинское и Шумы Донецкой На-
родной Республики. Противник 
потерял до 295 военнослужа-
щих, танк Abrams производства 
США, пять боевых бронирован-
ных машин и пять автомобилей. 
В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены боевая машина 
реактивной системы залпового 
огня «Град», самоходная артил-
лерийская установка «Акация», 
САУ «Гвоздика», две гаубицы 
Д-30, а также орудие М119 про-
изводства США.

На Южно-Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Восток» улучши-
ли тактическое положение и на-

несли огневое поражение живой 
силе и технике 72-й механизи-
рованной бригады ВСУ, 102-й и 
108-й бригад теробороны в рай-
онах населенных пунктов Ком-
сомольское, Малиновка Запо-
рожской области и Старомай-
орское Донецкой Народной Ре-
спублики. Потери противника 
составили более 120 военнос-
лужащих, три танка, две боевые 
бронированные машины и два 
пикапа. Кроме того, пораже-
ны самоходная артиллерийская 
установка Krab польского про-
изводства, две гаубицы М777 
производства США, боевая ма-
шина зенитного ракетного ком-
плекса «Стрела-10», а также 
склад боеприпасов ВСУ.

На Херсонском направлении 
подразделениями группировки 
войск «Днепр» нанесено огне-
вое поражение скоплениям жи-
вой силы и техники 35-й брига-
ды морской пехоты и 128-й бри-
гады теробороны в районах на-
селенных пунктов Новотягинка 
Херсонской области и Добрая 
Надия Днепропетровской обла-
сти. Потери ВСУ составили: до 
50 военнослужащих, пять авто-
мобилей, две гаубицы Д-20, а 
также станция радиоэлектрон-
ной борьбы «Буковель-AD».

Оперативно-тактической ави-
ацией, ракетными войсками и 
артиллерией группировок  войск 
Вооруженных сил Российской 

Федерации уничтожены: ради-
олокационный пункт наведе-
ния, машина боевого управле-
ния и две пусковые установки 
зенитного ракетного комплекса 
С-300.

Кроме того, поражен пункт 
временной дислокации ино-
странных наемников в районе 
города Харькова, а также живая 
сила и военная техника ВСУ в 
138 районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны в районе насе-
ленного пункта Райское Донец-
кой Народной Республики сбит 
самолет Су-27 воздушных сил 
Украины.

За сутки перехвачено: 228 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов, четыре ре-
активных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS и одна 
управляемая авиационная бом-
ба JDAM производства США.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено: 581 самолет, 270 
вертолетов, 18 179 беспилот-
ных летательных аппаратов, 495 
зенитных ракетных комплекса, 
15 670 танков и других боевых 
бронированных машин, 1261 
боевая машина реактивных си-
стем залпового огня, 8611 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов, а также 20 476 единиц 
специальной военной автомо-
бильной техники.

Санкции: эффект бумеранга
�Российская� экономика� стабильно�
растет� и� развивается� вопреки� запад-
ным� санкциям,� заявили� эксперты� в�
беседе�с�корреспондентом�Daily�Mail.�
Москва�стала�самодостаточной�и�на-
шла�новые�рынки�сбыта,�а�вот�Европа�
пострадала� от� собственных� финансо-
вых�ограничений.

Западные санкции никоим образом не 
удержали Россию от продолжения во-
енной операции на Украине. Британии 
и Европе они навредили даже больше, 
чем Москве, ведь Влади-
мир Путин про-
должает спе-
ц о п е р а ц и ю 
на Украине.

П р о ш л о 
чуть больше двух 
лет с тех пор, как аме-
риканский президент Джо Байден объ-
явил, что санкции превратят «россий-
ский рубль в мусор». Но российская 
экономика оказалась жизнестойкой, а 
рост ее ВВП в 2023 году составил 3,6% 
– больше, чем в любой из стран «Боль-
шой семерки».

Запад пытается подорвать военные 
усилия Кремля. Для этого он заморо-
зил российские активы, исключил банки 
этой страны из международных платеж-
ных систем и прекратил торговлю с ней. 
Но это лишь подтолкнуло Москву к на-
лаживанию более прочных отношений 
с другими зарубежными партнерами, в 
том числе с Пекином и Тегераном.

Теперь эксперты бьют тревогу и пре-
дупреждают, что Британия со своими 
европейскими партнерами еще больше 
ослабнет в противостоянии с врагами 
и попадет в еще большее подчинение к 
США, если сохранит свой санкционный 
режим.

Давая эксклюзивное интервью 
MailOnline, специалист по экономиче-
ским войнам из Королевского колледжа 
Лондона доктор наук Ксения Киркхэм 
(Ksenia Kirkham) рассказала, что Евро-
па выстрелила себе в ногу и подтолкну-
ла Россию к «выходу из-под контроля 
западных механизмов», благодаря чему 
эта страна стала более самодостаточной.

Беспощадная решимость Запада ка-
рать Россию методами экономической 
войны сохраняется уже десять лет.

Америка и Евросоюз ввели санкции 
против российских предприятий и ком-
паний еще в 2014 году, после присое-
динения Крыма. Британский Форин- 
офис тогда заявил, что эта тактика име-
ет целью «сдерживать, подрывать и де-
монстрировать», то есть сдерживать 
Россию, не давая ей продолжать свою 
«агрессию», подрывать ее «неблаговид-
ную» деятельность и демонстрировать 
решимость Запада.

Но начав в феврале 2022 года пол-
номасштабную военную операцию на 
Украине, Россия доказала бесполез-
ность санкций как формы сдержива-
ния. Эти меры совершенно очевидно не 
остановили Кремль и не заставили его 
отказаться от поставленных целей.

«Санкции очень сильно повлияли на 
поведение России, но отнюдь не в том 
направлении, о котором говорили госу-
дарства, которые ввели эти ограниче-
ния, – сказала доктор Киркхэм. – Если 
цель состояла в сдерживании и устраше-

нии России, то санкции явно дали прямо 
противоположный результат. Из-за них 
Россия стала более агрессивной по отно-
шению к Западу, особенно к США».

Доктор Киркхэм считает, что из-за та-
кой тактики Россия только усилила свои 
попытки ослабить превосходство Запада 
на международной политической и эко-
номической арене. «Изоляция России – 
это миф, – категорически заявила она. 
– Москва формирует прочные альянсы 
со своими партнерами по БРИКС и с 
некоторыми другими государствами на 

Ближнем Востоке, в Аф-
рике и Латинской 

Америке с це-
лью создания 
нового миро-

вого баланса 
сил».

Сторонники западно-
го санкционного режима утверждают, 
что сегодняшняя экономическая мощь 
России продлится недолго. Они говорят, 
что последствия санкций Москва ощу-
тит по-настоящему в предстоящие меся-
цы и годы, если будет продолжать свои 
военные действия.

Однако доктор Киркхэм в этом сомне-
вается. Она говорит, что в последние 
месяцы Россия начала работу по устра-
нению недостатков и ликвидации дефи-
цита, на использовании которых были 
основаны введенные санкции.

«В 2022–2024 годах мы наблюдаем ре-
кордные военные расходы (7,5% ВВП) 
и видим, как усиливается военный по-
тенциал и боевые возможности России. 
Эта страна имеет все необходимые при-
родные ресурсы, рабочую силу и знания. 
Она в состоянии удовлетворять потреб-
ности специальной военной операции 
в полной мере», – сказала доктор Кир-
кхэм.

До завершения вооруженного кон-
фликта на Украине еще далеко, россий-
ская армия медленно, но уверенно про-
двигается вперед в Донбассе, и в этих 
обстоятельствах западные политики 
оказались в очень тревожной и парадок-
сальной ситуации.

Не желая оказывать Киеву прямую 
военную поддержку, США, Британия 
и Европа вынуждены и дальше переда-
вать президенту Зеленскому пакеты по-
мощи на многие миллиарды долларов, 
одновременно латая дыры и затыкая 
бреши в санкционном режиме.

Но если прошедшие десять лет могут 
о чем-то рассказать, так это о том, что 
текущий подход к санкциям дает совсем 
не тот результат, на который они рас-
считаны. По мнению многих, они стали 
совершенно неэффективны.

Доктор Киркхэм призывает политиче-
ских руководителей пересмотреть свой 
подход к санкциям и предупреждает, 
что при сохранении текущего курса во-
енная эффективность России ни в коей 
мере не снизится, а вот страны мира 
вполне могут пострадать от непредна-
меренных последствий.

«Чрезмерная ставка на механизмы 
сдерживания и устрашения, такие как 
торговые войны и экономические санк-
ции... со временем еще больше подрыва-
ет жизненно важные цепочки поставок, 
усиливает неэффективность бизнеса и 
истощает ресурсы», – говорит она.

Дэвид АВЕР

Зарубежное 
досье



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  2 апреля 2024 г.  ✦  ¹№ 34  [15443] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Ю. ЕМЕЛЬЯ-
НОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, 
Екатеринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, 
Мос ква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Отпечатано 
в ОАО «Московская  

газетная типография».

123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Заказ № 0898.
Общий тираж —

120.000 экз.

Они заранее отработали маршрут, приезжа-
ли на рекогносцировку, несколько раз ходили 
по «Крокусу», смотрели, что и как, кому-то до-
кладывали. Четко следовали расчету времени. 
С места совершения теракта ехали не всегда по 
центральным дорогам, а по каким-то второсте-
пенным. У них была серьезная организация. Ду-
маю, наши специальные органы смогут выйти на 
структуру, которая эту сеть раскинула и выпол-
няет чьи-то указания.

– То есть террористы были хорошо подготов-
лены?

– 100 процентов. Вот по телевизору кто-то го-
ворил, что они приехали в Россию, их тут меся-
ца два назад нашли и уговорили на теракт. Но 
я считаю, что они уже приехали в Россию под-
готовленными. Им просто дали сигнал и сказа-
ли, что надо делать. Линию поведения им тоже 
обозначили. Они говорят про какого-то Абдулу, 
что он был куратором ячейки. Даже если так, 
он мог уже спрятаться куда-то далеко. Я думаю, 
что они врут, где он. А могут и не знать. Но су-
ществует какой-то штаб, где они взаимосвяза-
ны с кем-то более высоким. Кто-то же планирует 
такие действия!

– Есть предположение, что они были нака-
чаны психотропными веществами и заряжены 
каким-то проповедником непонятным.

– Психотропия – штука серьезная. Но я бы 
не упрощал, что это какие-то колхозники при-
шли, взяли автоматы и убили больше 140 че-
ловек. Они просто прикидываются дурачками. 
Даже если они находились под воздействием 
препаратов, они четко выполнили план. Они да-
же успели переодеться, сбросили одежду, ору-
жие и вышли из здания. Под воздействием пси-
хотропных препаратов можно на какое-то вре-
мя затуманить мозги, но до момента отхода 
из «Крокуса» они вели себя профессионально, 
сделали всё очень грамотно. Но потом возник-
ло странное ощущение. Они вроде просчитали 
пути отхода, но машину не поменяли, как это 
обычно делается, не разбежались в разные сто-
роны, не затерялись в толпе, а сели в ту же ма-
шину и поехали через всю Россию. Лиц не скры-
вали. Много нестыковок. Может, им было дано 
такое задание. Возможно, они были одноразо-
выми.

– Вы считаете, они прикидывались дурачка-
ми?

– Конечно. 100 процентов. Но на самом деле 
они не выглядят дураками.

– Кстати, Филатов говорил, что они непро-
фессионально резали горло.

– Может быть, уже отходило действие пре-
паратов и тряслись руки. А может, просто торо-
пились успеть убежать. Я же говорю, они четко 
следовали расчету времени.

– О готовящихся терактах были предупреж-
дения американцев. Мы в это не поверили или 
расслабились после праздников и выборов?

– Я не знаю, какая была реакция. Наверное, 
проверяли. Обычно на такие сообщения реаги-
руют, даже если они приходят от противника. 
Но, учитывая обстоятельства теракта в Бостон-
ском марафоне, мы тоже предупреждали аме-
риканцев, что готовится теракт. Вплоть до того, 
что обозначили исполнителей. Но террористы 
все равно осуществили свой план.

– Все-таки можно ли было избежать такого 
количества жертв?

– Я бы сказал по-другому. Слава Богу, что мы 
не потеряли 7 тысяч человек. Эти бандиты мог-
ли закрыть все выходы и просто сжечь там лю-
дей. Или расстрелять весь зал. У них имелось 
огромное количество боеприпасов. Они могли 
менять магазины и стрелять по людям, как по 
куропаткам. Они же постреляли, сколько смог-
ли за отведенное время, подожгли зал и быстро 
ушли. Допустим, те, кто захватывал заложников 
в других терактах, всегда всё баррикадировали 
и минировали. Нам еще повезло, что они не за-
хватили заложников и не уничтожили всех нахо-
дившихся в зале.

– Но жертв и пострадавших все равно очень 
много. Даже больше, чем было в «Норд-Осте».

– Да. Вообще, начало теракта в «Крокусе» бы-
ло практически один в один как в «Норд-Осте». 
Тогда бандиты приехали на микроавтобусе, их 
никто нигде не остановил, не проверил. Они 
спокойно проехали в форме, с оружием, в бро-
нежилетах. Они были четко уверены, что про-
едут. У этих тоже была такая уверенность, по-
тому что всех проверить невозможно. Москва 
большая, огромное количество разных машин. 
Но бандиты в «Норд-Осте» выдвигали требова-
ния и взяли заложников. А этим заложники не 
требовались, их цель – просто убить как можно 
больше людей. И у них для этого имелись все 
средства. Не было, наверное, только времени. 
Они хотели посеять панику, неверие в то, что 
власть может обеспечить безопасность людей. 
И, по сути, так и произошло. Людей не защити-
ли. Они пришли на праздник, а оказались в та-
ком кошмаре или вообще погибли.

– Почему не сработала пожарная сигнализа-
ция?

– Это тоже большой вопрос. Мы когда это об-
суждали, так и не поняли. Если бы работала по-
жарная сигнализация, там все должно было сра-
зу залить водой.

– Террористы могли ее вывести из строя за-
ранее?

– Чисто теоретически это возможно. Они 
могли это сделать раньше. Или же это могли 
сделать их пособники, которые могли находить-
ся внутри.

– Вы думаете, у них могли быть пособники 
внутри?

– Я этого не исключаю. Были же пособники, 
которые сдали им квартиру. Ее владелец сейчас 
утверждает, что он просто дал объявление и ни-
чего не знал. Но в процессе следственных дей-
ствий выяснится, как все оказалось на самом де-
ле. Были же и какие-то люди, которые закрыва-
ли двери. Я не могу оценивать их действия. Но 
это странно. И в этом тоже должны разбираться 
профессионалы.

– Оказавшийся там юморист Сергей Светла-
ков тоже говорит о том, что во время стрель-

бы в зале забаррикадировали двери, а потом их 
пришлось выбивать. То есть если бы двери не 
закрывали, жертв было бы меньше?

– Конечно. Люди же выбегают, не зная эвакуа-
ционную карту. Они хотят покинуть место опас-
ности через дверь, которая рядом. Если она за-
крыта, начинается паника, так как любая секун-
да промедления уменьшает твои шансы остаться 
живым. И все несутся туда, где открыта дверь. 
Почему давка? Потому что, когда видишь, что 
другие двери закрыты, начинается психоз, и лю-
ди пулей летят туда, откуда можно выйти. А ес-
ли бы все двери были открыты, то люди бы раз-
бежались в разные стороны.

– Но разве можно в такой ситуации сохра-
нять спокойствие?

– Конечно, это сложно. Большинство же этих 
людей не подготовлены к таким ситуациям. Они 
не проходили специальные курсы. От них нельзя 
требовать спокойствия. Они же пришли не бе-
гать от террористов, а послушать хорошую му-
зыку. Они расслаблены, а тут такая дикая ситуа-
ция. Конечно, кто-то более хладнокровен и чер-
ты характера позволяют быть поводырем для 
других. Мы же знаем, что были ребята и девуш-
ки, которые организованно выводили зрителей. 
Кто-то рубил эти двери. У остальных была пани-
ка. Кто-то падал под кресло, кто-то куда-то бе-
жал. Но они ведь даже не знали, откуда по ним 
стреляли. Первоначально невозможно было по-
нять, что террористы стреляли сверху, с амфи-
театра.

– Появлялись сообщения, что какой-то муж-
чина ударил террориста.

– Да, мне товарищ тоже рассказывал. Этот 
мужчина увидел, что, когда у бандита то ли за-
кончились патроны, то ли что-то заклинило, он 
наскочил на него, выбил автомат и убежал. Вот 
только чего же он его не убил? К тому же трое 
других террористов тогда разошлись по другим 
помещениям. Но, видимо, этот мужчина был не 
готов бороться с бандитом и использовать авто-
мат в таких целях.

– Кстати, сегодня даже таксисты рассужда-
ют так: почему в зале на 6 тысяч человек не на-
шлось 100 мужчин, способных обезвредить че-
тырех таджиков? Об этом моей коллеге сказал 
таксист-дагестанец из бывших военных. Что 
бы Вы на это ответили?

– Я вчера так же сказал своим знакомым. На-
кинулись бы на них толпой и разорвали бы в 
клочья. Тогда не было бы столько жертв. Но там 
мужчины не сидели же организованной группой 
и они не нацелены на сопротивление. Те, кто на-
целен на сопротивление, сегодня находятся в 
зоне СВО. Это добровольцы, те, кто пошел во-
евать по зову сердца. Если бы кто-то из них на-
ходился в зале, они бы точно могли дать отпор 
этим бандитам. А те, кто пришел на концерт, мо-
жет быть, никогда и не воевали, не участвовали 

ни в каких операциях, не были на сборах. Это 
просто гражданские люди. И этот мужчина, о 
котором мы говорили, может, не знал, как ав-
томат использовать. Если бы мне попал в руки 
автомат в такой ситуации, я бы этому террори-
сту раскроил башку. Но в зале, видимо, таких 
не оказалось.

– Как думаете, сейчас что-то поменяется се-
рьезно, в частности, в охране таких объектов?

– Вы знаете, был теракт в Беслане. Поставили 
охранников в школах, средства контроля. Но все 
равно проходят же туда какие-то преступники, 
стреляют в детей. Как в Казани, например. Мы 
не можем долго находиться в состоянии напря-
жения и экстрима, характер такой! Произошла 
страшная трагедия, мы вскипятились, начинаем 
принимать меры. Потом ситуация изменилась, 
мы уже забыли и переключились. Нас взрыва-
ли в Москве, в домах, в метро, в автобусах, на 
улицах. Мы начали дежурить вокруг домов. Нас 
хватило недели на две. А потом все сказали: «Ну 
взорвут и взорвут». И все легли опять спать. Мы 
уже не ходим вокруг домов и не дежурим. Но 
когда были все эти теракты, когда были Буден-
новск, «Норд-Ост», Беслан, мы боролись за на-
шу территориальную целостность и суверенитет 
на Северном Кавказе. Мы их отстояли, подпо-
лье, которое нас рвало на части, перестало су-
ществовать.

– То есть мы после терактов извлекаем уро-
ки, но ненадолго?

– К сожалению, так. Скажем, террористы, ко-
торые захватили больницу в Буденновске в 1995 
году, использовали то, что был хаос во власти и 
что спецподразделения не были готовы к осво-
бодительной операции. У нас никогда не было 
такого огромного количества заложников, ко-
торые находились под угрозой огромного чис-
ла террористов. Басаевских бандитов был целый 
батальон, даже с тяжелым стрелковым вооруже-
нием, типа ДШК! За 200 человек. А заложников 
было, по-моему, около 2 тысяч. Потом затишье. 
Вторая фаза чеченской войны. Ограниченная 
группировка вела контртеррористическую опе-
рацию. И опять начало все взрываться и у нас, и 
у них. «Норд-Ост», потом Беслан. А внутри стра-
ны была другая ситуация. И нас все СМИ нена-
видели, считали, что мы виноваты, что погибло 
столько людей. Да, в Беслане не сработала си-
стема. Никакие правоохранительные органы не 
остановили террористов. Они спокойно проеха-
ли до школы и провели теракт. Дети и те, кто с 
ними был в школе на линейке, заплатили за на-
шу самоуспокоенность. Ну идет операция где-
то и идет. Я тоже считал, что не надо всю страну 
втягивать в ореол происходящего там. Но нель-
зя терять бдительность, если находишься рядом 
с террористическим анклавом. Поэтому произо-
шла такая кровавая трагедия. Она до сих пор не 
заживает и никогда не заживет. 

И сегодня такая же история. Ситуация повто-
ряется. Я вообще не понимаю, как можно бы-
ло допустить такой удар в сердце России. Мы 
не хотим понять, что живем в режиме военно-
го времени. За два года мы так и не переключи-
ли свое сознание на то, что враг все время бу-
дет стремиться нанести нам удар. И именно в 
столицу, в сердце страны. Сейчас хоть и гово-
рят, что трагедия в «Крокусе» произошла в Под-
московье, но, по сути, это Москва. А в Москве 
повышенный комфорт, и здесь превалируют на-
строения какой-то у спокоенности, праздности. 
Все хотят жить так, как жили раньше, ждут, ког-
да закончится эта спецоперация, чтобы все вер-
нулось назад.

– Вы считаете, заказчик теракта – наш про-
тивник на Украине?

– Естественно. Мы сейчас с украинцами не 
братья, а враги, потому что стоим друг против 
друга и убиваем друг друга. А есть еще те, кто 
направляет, дает информацию, курирует, ори-
ентирует, куда нанести удар. Если ты нанес удар 
в сердце врага, то это тебя окрыляет. Нам надо 
ждать постоянно новых выпадов. Если у них по-
лучилось запустить беспилотник даже в Кремль, 
то они могут повторить. Теперь нашли еще од-
ну брешь. Сейчас мы все всколыхнулись, они бу-
дут ждать, когда волна стихнет. Если война бу-
дет продолжаться, то и их устремления продол-
жатся.

Я убежден, что руками этих таджиков дей-
ствовали наши враги. Нам сегодня говорят, что 
не надо разжигать межнациональную рознь, что 
у террористов нет национальности. Но, пардон, 
если бы у них не было национальности, мы бы не 
знали, что они таджики.

– То есть всплывает миграционный вопрос?
– Если смотреть в корень ситуации, то надо 

начинать с миграционной политики. Сколько 
народу въехало к нам без проверочных меро-
приятий с нарушением процедуры оформления 
гражданства? Со стороны, где мы ведем спец-
операцию, тоже заехало много народу по упро-
щенному порядку. Все ли они относятся к нам 
дружелюбно, с благодарностью? Да, вероятно, 
среди них огромное количество людей, которые 
сидят и ждут сигнала. За последние год-два по-
стоянно какие-то ячейки в разных российских 
регионах прекращают свое существование уси-
лиями сотрудников ФСБ, МВД, Росгвардии.

Мы постоянно выуживаем людей, которые 
приехали к нам не для того, чтобы оказывать 
нам какую-то помощь и благодарить нас за то, 
что они не сдохли, извините за выражение, от 
нищеты, нехватки работы у себя на родине и 
так далее. Мы их пустили, чтобы они заработа-
ли и содержали свои семьи за счет перечисле-
ний. Они работают, мы им платим деньги, они 
их переводят за рубеж. У нас очень много бес-
контрольных людей. Кончилась у кого-то реги-
страция, но он продолжает находиться на тер-
ритории России. Почему он не выехал, если кон-
чилась регистрация?

Работает ли с ними их диаспора? Вот высту-
пил чудак из таджикской диаспоры и нас же 
обвиняет, что мы разжигаем рознь. Подожди, 
а что ты делал, проводил ли разъяснительную, 
пропагандистскую работу? Что ты делал для то-
го, чтобы нам нож в спину не воткнули твои со-
племенники? Мы же им двери открыли не для 
того, чтобы они нас убивали и резали, а чтобы 
помочь существовать. А они вместо благодарно-
сти устраивают резню. Ходят и смотрят на нас 
волками, как будто мы их угнетаем. Ну вы же са-
ми прете сюда. Они нас ненавидят за то, что мы 
им руку подали, за то, что оказываем им благо-
склонность. И они считают, что мы их унижаем. 
Наверное, поэтому они смотрят на нас, как буд-
то мы им что-то должны. Мы никому ничего не 
должны. Мы открываем двери, чтобы тебе было 
лучше, и тебе реально становится лучше.

Я не хочу сказать, что все такие. У нас во дво-
ре работал дворником парень из Средней Азии. 
Молодой и плохо разговаривает по-русски, но 
он такой приветливый, что на него не нараду-
ешься. В пять утра он уже с лопатой или мет-
лой. И целый день вокруг двора, идет снег или 
листва летит, все чисто. В 7 часов выходишь на 
работу – уже чистота. Не посыпано этим дерь-
мом, которое хлюпает под ногами, а все стесано. 
И обувь не портится. 10 шагов сделал на терри-
торию другого двора – и попадаешь в дерьмо, 
которое всю обувь сжирает. И причем отвечает 
за несколько территорий. А сейчас он уехал, ре-
гистрация закончилась. Пришел другой, работа-
ет только от и до, даже здороваться не хочет-
ся! Я, как человек, длительно проработавший в 
системе госбезопасности, еще до спецоперации 

говорил, что огромное количество бесхозных 
людей еще доставит нам много неприятностей. 
Это подтверждается. Нельзя запускать столь-
ко людей, которых не контролируют. Это чре-
вато. Каждый должен фиксироваться, ставиться 
на учет. Должен быть известен шлейф, который 
тянется за каждым. Потому что среди них мно-
го уголовников, много тех, кто скрывается от за-
кона в своей стране. Это выясняется, когда они 
уже попадают в разработку после совершения 
или при подготовке таких атак.

– Это уже вопрос коррупции?
– Вероятно, да. Вопрос упирается в корруп-

цию. У нас же за деньги, извините, можно если 
не все, то многое.

– Какие надо вынести уроки после теракта в 
«Крокусе»?

– Надо сделать выводы по безопасности, по 
миграции, надо быть бдительными всем нам. И 
надо понимать, что происходит в мире, что мы 
находимся в стране, против которой воюют и 
специальные службы, нацеленные на то, чтобы 
создать нам невыносимые условия. Люди долж-
ны это понимать и вести себя соответствую-
щим образом. Мы не должны находиться в раз-
нузданной праздности, которая вызывает воз-
мущение, как та самая пресловутая вечеринка. 
Какие ценности исповедуют эти люди, которые 
выходят из дома с носком на причинном месте? 
Ты вообще представляешь, за что мы боремся 
в спецоперации? Мне даже стыдно напоминать 
о какой-то этике. Вот они повинились, поплака-
ли, но осадочек-то остался. И люди всё видят. 
Идут какие-то шикарные концерты. А на фрон-
те льются реки крови. Одна часть нашего об-
щества воюет и поддерживает спецоперацию, 
а другая живет в каком-то параллельном мире.

– После участия в антитеррористических 
операциях вы пришли к православию и одним 
из первых офицеров «Альфы» получили бого-
словское образование в Свято-Тихоновском 
университете.

– Да. Это произошло после нескольких ситу-
аций, в которых я чудесным образом спасся. У 
меня было четыре дополнительных дня рожде-
ния практически подряд – во время серьезной 
командировки в 1995 году и в Буденновске. Там 
это прочиталось открытым текстом. Сам не по-
нял, как я выжил. У меня была пауза в памяти, 
и я вышел как под куполом. Помню, как начал 
движение и как оказался за своими ребятами. А 
как проскочил 30 метров, не знаю. Бежал, на-
верное, но я не помню. И я понял, что существу-
ет что-то такое, что хранит тебя и защищает. 
Наверное, для каких-то событий впереди, если 
не остался здесь и сейчас. Хотя до того были 
моменты и ситуации, из которых я выходил на 
лихом коне. Мне казалось, что это мои дости-
жения внутренние, характерные, подготовка. А 
в Буденновске я понял, что это все не просто 
так. После этого я стал более серьезно интере-
соваться верой. И потом я решил, что мне надо 
духовно подкрепиться.

– А Вы после богословского образования не 
получили сан?

– Мое образование это позволяет. Но для это-
го нужно духовно вырасти. А я пока не готов. У 
меня очень много необузданности, с которой я 
борюсь. Эмоции порой так захлестывает! Жизнь 
была такой, что мне постоянно приходится бо-
роться за себя. Куда уж мне бороться за кого-то!

Но я считаю, что если бы мы относились ко 
всему с соблюдением духовных ценностей, то 
все было бы иначе. Сейчас посты идут, но бо-
евые действия продолжаются. Я считаю, что в 
окопах нет атеистов. В Великой Отечественной 
войне мы победили, потому что были мощнее 
духом врага. Да, у нас был коммунизм, но у на-
шего общества имелись духовные ценности. По-
беда нам стоила 27 миллионов жизней. Потому 
что мы поубивали многих людей, священников, 
уничтожали церкви и превращали их не пойми 
во что. Но в ходе войны мы все равно вернулись 
к Богу. Без духа невозможно победить. Одними 
призывами, пушками и танками не победить. Мы 
должны побеждать духом и сегодня.

Они пришли к нам со своим нацизмом снова, 
но более оголтелым. И мы должны противопо-
ставить еще более высокую степень духа, а он 
зиждется на русскости и православии. Почему 
мы говорим, что Бог с нами? Конечно, с нами. 
А с кем ему быть? Не с нацистами же! Но Бог 
ждет, чтобы мы к нему не боком стояли, а ли-
цом. А сейчас мы позволяем себе такие выкру-
тасы, что ему ничего не остается, кроме как нас 
вразумлять. Вот он опять вразумляет Россию. Во 
сколько нам эта кровь обойдется, я не знаю. По-
тому что в ту войну мы были чище, а сейчас бо-
лее разнузданно себя ведем. Это общая тенден-
ция в мире. Но мы все равно должны держать-
ся за нашу веру и подкреплять ее. Тогда победа 
будет быстрее.

Я к этому теракту так же отношусь. Если бы 
Москва вела себя более сдержанно, то, может 
быть, и такой трагедии не произошло бы. А так 
как Москва ведет себя отстраненно, то нам и 
было это попущено такое, чтобы мы одумались 
и вдумались, что мы делаем и как живем. У нас, 
конечно, пушек, танков много. Ресурсы тоже не 
все еще разграблены. Да и народу у нас в 10 раз 
больше. Но хотелось бы, чтобы все это подкре-
плялось нашими духовными победами. Поэтому 
мы и отправляем на фронт священников с ико-
нами, крестными ходами.

– Имамы тоже едут?
– Конечно, и имамы, и служители буддиз-

ма едут на фронт. Мы уважаем и мусульман, и 
буддистов. У нас многонациональный и много-
конфессиональной народ. И с исламом у пра-
вославия очень много общего. Если Коран по-
читать, то много одинаковых постулатов. Я не 
имею в виду радикалов. Среди православных 
тоже есть по-разному настроенные. И если мы 
говорим о том, чтобы не разорвать планету в 
клочья, а строить длительное существование, 
то мы должны задуматься о том, чтобы не пуш-
ки и танки производить, а отправить деньги на 
очистку мирового океана, например, или в Аф-
рику, чтобы люди не умирали от голода. Ну это 
уже из другой области, мы еще не готовы к та-
кому повороту сознания!

В «Крокусе» один в один, как в «Норд-Осте»
Неизбывная боль неусвоенных уроков

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Калейдоскоп
В Петербурге  
обнаружили гусениц, 
которые могут  
перерабатывать пластик

Ученые Санкт-Петербургского 
государственного электротехниче-
ского университета ЛЭТИ выявили 
вид насекомых, который может по-
глощать и перерабатывать пластик, 
в частности пенопласт, на простые 
составляющие. Речь идет о личин-
ках жуков зофобасов, проживающих 
в Центральной и Южной Америке. 
Важно отметить, что за перевари-
вание пенопласта ответственны не 
столько сами личинки, сколько жи-
вущие в их пищеварительном тракте 
бактерии. На следующем этапе уче-
ным-биологам предстоит создать 
среду для обитания этих бактерий, 
чтобы сделать возможным разложе-
ние пластика без участия жуков.

Жителей России ждет  
необычайно теплый 
апрель

На большей части европейской 
территории России температура в 
апреле будет выше нормы, сообщил 
научный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд. В частно-
сти, ожидается, что 2 апреля в Мо-
скве будет побит температурный 
рекорд 73-летней давности. Днем 
воздух прогреется до 16–21 граду-
са.

Во Владивостоке  
украли льдину

Все дело в традиционном меро-
приятии, которое местные любите-
ли сапов устраивают каждый год в 
честь начала сезона. (Сап-серфинг 
– водный вид спорта, в котором сер-
фер, стоя на доске (сапе), гребет 
веслом, а не руками, как в классиче-
ском серфинге) Они находят боль-
шую льдину, добираются до нее на 
сапах, а потом совместными усили-
ями перегоняют на другое место. 

Анализ ДНК Бетховена 
показал низкую  
предрасположенность  
к занятиям музыкой

В частности, выяснила междуна-
родная группа ученых, композитор 
не имел существенных природных 
способностей к синхронизации рит-
мов, которая, в свою очередь, влия-
ет на развитие музыкальности и му-
зыкальных навыков. Этот случай по-
казывает, что генетические тесты не 
могут дать окончательного ответа на 
вопрос о том, насколько одаренным 
в той или иной сфере окажется че-
ловек. 

В Сеченовском  
университете создали 
уникальную перчатку  
для пациентов,  
перенесших инсульт

Она поможет бороться со спа-
стикой (непроизвольным напряже-
нием мышц, препятствующим нор-
мальной работе) кистей в автома-
тическом режиме, то есть заменит 
работу физиотерапевтов. Разра-
ботка ученых позволяет контроли-
ровать нагрузку отдельно для каж-
дого пальца, в зависимости от то-
го, насколько сильно они пораже-
ны. В перспективе исследователи 
планируют добиться контроля над 
каждой фалангой, чтобы иметь воз-
можность максимально точной на-
стройки.

В Италии открыли самый 
высокий мост в Европе

В горном итальянском регио-
не Умбрия открыли самый высокий 
подвесной пешеходный мост в Ев-
ропе. Он находится на высоте 175 
метров и соединяет села Селлано 
и Монтесанто, разделенные доли-
ной. Длина моста чуть больше полу-
километра. Прогулка по всей длине 
моста занимает от 30 до 45 минут и, 
учитывая его расположение, созда-
тели поставили условия его посе-
щения. Посетители должны иметь 
рост не менее 120 см, а также хоро-
шее психическое и физическое здо-
ровье.

В Амурской области  
небо окрасилось  
в желто- оранжевые цвета 

Дело в том, что регион накрыл ат-
мосферный вихрь с частицами пе-
ска. Циклон принес в регион песок 
с территории Монголии и Китая. Не-
обычное явление сопровождалось 
осадками. Вместе с дождем из жел-
тых туч выпадает и грязь. Циклон 
сопровождается сильным ветром, 
который, как отмечают специали-
сты, будет держаться еще несколь-
ко дней. Людям рекомендовали без 
необходимости не выходить на ули-
цу и защищать глаза от попадания 
песка и пыли.

Рубрику ведет 
Илья КУИМОВ

Андрей КУМОВ

Красногорск в эти дни


